

MI VIDA: GOBERNAR
PARA LA DEMOCRACIA.
MEMORIAS II
Ricardo Lagos Escobar
Debate, Santiago, 2020,
296 cóginas.

El segundo libro de memorias del expresidente Ricardo Lagos es una invitación a conversar sobre un periodo de nuestra historia que, con luces y sombras, marcó no solo a la transición, sino al sistema político, económico y social que tenemos hasta hoy. En efecto, el texto comienza con el plobiscito de 1988 y termina el último día do su mandato en 2006.

Al recorrer las páginas do texto, es imposible abstractse del momento político que vive nuestro país. Lleno do esperanza por la promesa de un proceso constituyento, que será el primer paso a la construcción de un nuevo pacto social, que Chile requiere sin duda para entrar a un nuevo ciclo de su historia. Y también con la incerticumbre de una pandemia que nos ha dejado consecuencias sanitarias, económicas y sociales, cuyo efecto es dificil de prever y proyectar y que, probablemente, nos harán desandar lo mucho que hemos andado durante décadas.

En sus más de ochocientas páginas, el libro nos regala un relato en primera persona de un período que, en la perspectiva del tiempo, se ha transformado en un punto de disputa para la sociedad chilena. Con frequencia escuchamos un juicio destemplado sobre la transición. «No son 30 cesos, son 30 años», cero un juicio justo no nos puede hacer olvidar que en realidad fueron 46, porque parte importante de las luces y sombras de la transición y de los gobiernos de la Concertación - que hoy parecen para algunos de sus partidarios, tan fácil de criticar—, son años donde hubo que tener coraje y valentía para enfrentar a la dictadura bajo sus reglas: aún en esas condiciones desfavorables, se logró ganar en la gesta histórica que significó el plebiscito de 1988.

Este último es un punto de partida relevante del libro. Los quinientos dias entre el plebiscito y la asunción del primer gobierno democrático, fueron un periodo en que la dictadura se encargó de dejar bien amarrada la democracia que se inauguraría en 1930 mediante una serie de leyes orgánicas constitucionales que serían prácticamente imposibles de modificar por sus quorum supra mayor tarios y una arquitectura institucional que a una derecha guardiana de este legado le aseguró durante mucho tiempo la posibilidad de limitar los cambios.

Resulta paradójico hoy que aquella de recha que fue enterpecedora de muchas de las políticas iniciadas por los gobiernos de la Concertación, tal como nos ilustra el libro, sea la misma que hoy muestra una nostalga inusitada sobre aquellos años. La misma que, siendo más consciente de una ciudadanía que se ha transformado, debió allanarse a los cambios antes de que estos se transformaran en malestar y estallido.

El libro recorre también momentos desconocidos, como la negativa de Lagos a firmar como Ministro de Obras Públicas el documento que autorizaba la construcción de la cárcel de Punta Peuco, la negativa de Chile de apoyar a EE.UU, en el Consojo de Seguridad de Naciones Unidas (en medio da la negociación del TLC) o el episodio más doloroso y complejo del gobierno del expresidente Lagos, como fue el caso MOP-GATE. Hay en sus páginas un relato honesto, un punto de vista, y en algunas de sus partes también es posible percibir la emoción en el relato de ciertos pasajes de esta historia.

El libro es un maravilloso y honesto recorrido, que se hace cargo de las luces y también de las sombras. Hay en sus páginas un juicio ponderado que le permite al lector, que es en definitiva quien debe construir su propia reflexión, tener elementos de juicio para hacerlo.

En momentos donde nuestro país nocasita tanta luz para construir el futuro, acá hay una manera de encontrar elementos que nos pormiten aprender de lo que el pasado nos enseño.

GLORIA DE LA FUENTE

# Mi vida : gobernar para la democracia. Memorias II [artículo] Gloria de la Fuente.

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

De la Fuente, Gloria

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

2020

#### **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Mi vida : gobernar para la democracia. Memorias II [artículo] Gloria de la Fuente.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

Biblioteca Nacional Digital

#### INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

## **UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile